



DIMANCHE 31 JUILLET 2022
Culte à Trescléoux (05700)

Lectures du jour :

Amos 8 4-7

Luc 16, 1-13 (*Voir méditations du 23-sept-07 et du 18-sept-16*)

1 Timothée 2, 1-8

Prier, pour quoi ? Pour qui ?

Frères et sœurs,

Je vous propose ce matin une méditation sur le texte de la première lettre de Paul à Timothée. Il s'agit de la première des trois lettres dites « pastorales » parce qu'elles s'adressent à deux disciples de Paul, Timothée et Tite¹, auxquels Paul délègue son autorité spirituelle, afin qu'ils reprennent en mains diverses communautés en proie, en ce premier siècle, à de nombreux problèmes de « croissance interne ». Bref, ils devront assumer le rôle de « bons pasteurs ». Ces lettres sont donc indirectement adressées à ces communautés, d'Asie Mineure (Ephèse²) ou de Grèce (Bérée, Corinthe, Philippiques, Thessalonique).

Timothée

Né à Lystre³ au début du 1^{er} siècle d'un père grec et d'une mère juive. Sa mère, Eunice, et sa grand-mère, Loïs, ont choisi « la Voie du Seigneur » et reconnu Jésus comme le Messie⁴ au cours d'un premier passage de Paul qui venait d'être chassé d'Iconium, en l'an 48. C'est au cours d'un second passage, en l'an 51 que Paul, qui connaissait « la foi sans hypocrisie » de sa famille, recrute Timothée pour l'assister. Il deviendra son plus fidèle « lieutenant » qui ne le quittera plus, y compris en prison à Rome. Une relation très étroite s'établira entre eux, Timothée devenant pour Paul un "véritable enfant de la confiance"⁵. Paul se soucie aussi de la santé de Timothée : « Cesse de ne boire que de l'eau. Prends un peu de vin à cause de ton estomac et de tes fréquentes faiblesses »⁶. On découvre même au fil de ses lettres des préoccupations de la vie quotidienne : « Le manteau que j'ai laissé à Troas, chez Karpos, apporte-le en venant, avec les livres, surtout les parchemins »⁷.

Et dans cette première lettre d'instructions de Paul à destination de l'Eglise d'Ephèse, il

¹ Voir méditation du 9-janv-2022

² Où Timothée se fixera et dont il deviendra l' « évêque ». Il y décèdera (assassiné) en l'an 97.

³ Lystre se trouve à 30 kilomètres au sud de la ville de Konya (l'ancienne 'Iconium'), dans l'actuelle Turquie.

⁴ Voir 2 Timothée 1, 5

⁵ 1 Timothée 1, 2.

⁶ 1 Timothée 5:23. Saine recommandation !!

⁷ 2 Timothée 4, 9-13. Troas, ville de Turquie occidentale au bord de la mer Egée, proche de l'antique Troie.

insiste en premier lieu sur la prière.

La prière

S'il y a un marqueur propre aux religions, spiritualités, philosophies qui fondent leur vie quotidienne sur une relation avec une transcendance extérieure à notre monde terrestre et matériel, c'est bien la prière, qui peut revêtir des formes diverses selon chaque tradition et culture.

La prière tient une place centrale dans nos offices dominicaux (culte ou messe) dont le déroulement suit pour l'essentiel le même plan :

* Après l'accueil des fidèles et l'annonce de « la Grâce et la Paix de la part de Dieu et de Jésus Christ », une prière de louange qui exprime, souvent avec un psaume, notre reconnaissance envers Dieu pour sa fidélité et son amour, que nous pouvons vérifier jour après jour.

* Puis au tout début de l'office, la prière de repentance où, confessant notre éloignement de Dieu et de sa volonté dans notre vie quotidienne, nous implorons son pardon.

Cette prière est suivie de l'annonce de ce pardon, ce qui nous permet de participer à la suite de l'office le cœur serein et apaisé.

* Avant les lectures de textes de la Bible, la prière dite « d'illumination » sollicite le Seigneur pour qu'il « inspire ceux qui parlent et rende attentifs ceux qui écoutent », afin que **sa Parole ne revienne pas à Lui sans avoir produit d'effet**⁸.

* Enfin, vient, en dernier, la prière d'intercession, la prière « des uns pour les autres », où nous sollicitons l'attention et la bienveillance divine pour nos proches, nos communautés, mais aussi pour chacun des habitants de cette Terre, qui sont nos prochains tout autant que nos voisins, ce qui correspond au plan de Dieu, qui veut que tous les hommes soient sauvés et accèdent à la connaissance de la Vérité des Ecritures. (v.4).

Si Paul la place « avant tout », c'est que cette prière est la seule qui nous ouvre une fenêtre sur le monde, en phase avec le projet de salut de Dieu au bénéfice de tous les êtres humains (v.1).

* Ainsi, la prière joue pleinement son rôle de lien, de voie exclusive de communication avec Notre Seigneur. Elle est le plus souvent individuelle⁹, mais elle peut aussi revêtir la forme d'une disposition d'esprit où nous sommes en permanence, de façon quasi continue, en dialogue avec Notre Seigneur. Il peut ainsi nous donner le discernement nécessaire pour suivre son chemin et nous tourner vers l'Autre.

Prier pour les autorités

Et Paul inclut dans cette prière, les autorités (v.2) et ceux qui nous gouvernent. S'il est question de « tous les hommes », il ne peut être question d'exclure qui que ce soit, et surtout pas les dirigeants et autorités dont on connaît le pouvoir de nuisance, il est donc bien nécessaire de prier pour eux, afin qu'ils (re)deviennent de « bons dirigeants » au sens où Dieu et Salomon¹⁰ l'entendaient : Avoir un cœur sage et intelligent pour juger le

⁸ Esaïe 55, 11

⁹ Voir Matthieu 6, 5-8

¹⁰ Voir 1 Rois 3, 5-12 et méditation du 27 Juillet 2014.

peuple, la capacité à discerner entre le bien et le mal, dans la justice et dans la droiture du cœur.

Il y a parfois loin de la coupe aux lèvres, et ce peut être un long chemin !

Alors, si Jésus nous dit ***Aimez vos ennemis, priez pour ceux qui vous persécutent***¹¹, c'est pour Lui une façon de nous pousser dans nos retranchements, nous montrer que l'amour du prochain n'a pas de limite, contrairement à nos pratiques habituelles¹².

Malgré cette injonction, Jésus ne se fait pas d'illusions sur nos dirigeants : ***Vous savez que les chefs des nations les tyrannisent, et que les grands les asservissent.***¹³

On comprend pourquoi Jésus nous demande de prier pour eux.

Etre soumis aux autorités ?

Mais Paul n'en reste pas là. Dans sa lettre aux Romains, il leur fait une recommandation d'un tout autre ordre : ***Que toute personne soit soumise aux autorités supérieures, car il n'y a point d'autorité qui ne vienne de Dieu***¹⁴.

Voilà une affirmation qui aurait pu interpeller Pierre, lui qui proclamait quelques jours après Pâques devant le tribunal religieux¹⁵ : ***Il nous faut obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes. Le Dieu de nos pères a ressuscité Jésus, que vous avez tué.***

Alors, qui suivre : Pierre, ou Paul ? Que s'est-il passé en deux décennies ?

C'est qu'une répression brutale et massive s'est installée dans toutes les régions sous contrôle de l'empire romain. Or si l'on en croit la correspondance entretenue entre le sénateur Pline le Jeune et l'empereur Trajan¹⁶, ils n'avaient rien à reprocher aux chrétiens considérés comme des gens pacifiques, sérieux, ne troublant pas l'ordre public, n'ayant même pas construit de temple, se réunissant dans leurs maisons où ils chantent !

Mais leur mode de vie, communautaire, attire à eux de nombreuses personnes du bas peuple, des esclaves, qui se détournent du Panthéon romain et par conséquent de l'empereur élevé au rang de divinité par son « apothéose ». Inacceptable !

Ainsi les persécutions¹⁷ dureront jusqu'en l'an 313.¹⁸ On comprend ainsi les recommandations de Paul, citoyen romain, qui tenait à justifier la foi des chrétiens par les voies légales devant les tribunaux romains, occasion de proclamer publiquement leur foi !

Il était donc pour lui indispensable que les Chrétiens aient un comportement exemplaire, qui constituait leur principal argument vis-à-vis des autorités mais aussi un témoignage vis à vis de la population.

Mais dans des circonstances exceptionnelles, où les autorités ont dépassé les limites de

¹¹ Matthieu 5, 43

¹² Bien que nous nous en défendions, nous pratiquons (à notre insu ?) le fameux aphorisme d'un certain JMLP : Si l'élan massif de solidarité envers les Ukrainiens est totalement légitime, on peut s'interroger sur ces étudiants africains (Algérien, Marocain, Camerounais) en Ukraine, arrivés en France avec un convoi de réfugiés, menacés d'expulsion. (France Info 13/05/2022).

¹³ Matthieu 20, 25

¹⁴ Romains 13, 1. Injonction source d'interprétations douteuses et alibis de soumission pure et simple.

¹⁵ Le Sanhédrin : 71 « sages » chargés de veiller au respect des Écritures (« La Loi et les Prophètes ») et d'identifier le Messie.

¹⁶ Trajan (53-117), empereur romain de 98 à 117

¹⁷ Elles atteindront leur paroxysme avec les empereurs Néron (37-68) et Domitien (51-96).

¹⁸ Edit de Milan, date de la conversion de l'empereur Constantin 1^{er}. Ainsi l'Eglise persécutée deviendra-t-elle Eglise d'Etat, puis Eglise-Etat et enfin Eglise persécutrice.

l'acceptable, comme par exemple les lois anti-juives de Vichy¹⁹, à côté des signataires des *Thèses de Pomeyrol*²⁰, des chrétiens²¹, nombreux, ont su, au cours du temps, se lever et se prévaloir, au risque de leur vie, de la proclamation de Pierre.

La piété, le Piétisme

Mais je voudrais souligner une autre particularité de cette courte lettre : Paul y emploie le mot « piété » 8 fois. C'est dire l'importance qu'il attachait à la cohérence entre notre foi affirmée lors de nos offices et de nos rituels et notre comportement quotidien, dont le centre doit être Jésus Christ.

C'est ainsi que dès les débuts de la Réforme, apparut un mouvement voulant s'éloigner des controverses doctrinales pour revenir au « pur évangile »²² et à la pratique des premières communautés telles qu'elles nous sont présentées au début du livre des Actes des Apôtres. Ce piétisme²³ n'est pas une nouvelle doctrine ; mais une éthique de vie centrée sur la prière individuelle et collective, sans aucune médiation, pour une relation directe avec Notre Seigneur, et la volonté d'être, **dans l'action**, des témoins du Christ par et dans leur vie quotidienne. Si ces communautés se tiennent le plus souvent à l'écart de la vie politique, elles sont en revanche très engagées dans d'autres combats, comme l'objection de conscience chez les Quakers, la lutte pour les droits civiques des noirs aux USA chez les méthodistes, des œuvres sociales très actives chez l'Armée du Salut. Le combat contre toute forme d'exclusion et le service du prochain sont leur dénominateur commun.

Cette forme d'activisme permit à Alfred Kuen, théologien de tendance évangélique de tirer cette conclusion :

« Partout où le christianisme est vivace, les mœurs se relèvent; partout où il languit, elles s'abaissent. C'est l'arbre où fleurissent les vertus humaines sans la pratique desquelles les sociétés sont condamnées à périr. Il n'y a pas de sauvegarde sociale en dehors du Décalogue. »²⁴

... Que je laisse à votre appréciation !

Amen !

François PUJOL

¹⁹ Octobre 1940 et Juin 1941.

²⁰ Pour des détails sur cet acte de résistance spirituelle, voir sur le site dans le menu « Actes fondateurs ».

²¹ Comme en 1941 : Paul Rémond, archevêque de Nice, co-créateur avec des militants juifs, du réseau « Marcel » qui exfiltrera et sauvera 527 enfants juifs. A Lyon le cardinal Gerlier, de concert avec le pasteur Marc Boegner, sauvera 108 enfants juifs du camp de Vénissieux. A Lyon également un groupe de jésuites conduits par Pierre Chaillet édite les cahiers clandestins de Témoignage Chrétien, en lien avec le pasteur Roland de Pury. Et il est inutile de rappeler ce qui se passa au Chambon sur Lignon. Les uns et les autres seront déclarés « Justes parmi les nations » par le mémorial Yad Vashem, parmi 4.244 français ainsi honorés. (Voir « La résistance spirituelle 1941-1944 » d'A et R. Bédarida – Albin Michel, 2001)

²² D'où l'expression « puritains », malheureusement détournée aujourd'hui de son sens originel.

²³ Un mouvement analogue se développa au sein de l'Église Catholique, le Quiétisme, soutenu par Fénelon, qui recherchait également la présence de Dieu dans la vie quotidienne. Les « Bibliens de Meaux », sous la conduite de l'évêque Briçonnet recherchaient eux aussi un retour au pur Évangile. Les uns furent déclarés hérétiques, les autres durent rentrer dans le rang.

²⁴ Alfred Kuen (1921-2018) Recueil « Vivre Aujourd'hui » (Editions CAEF-2008)